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　　大家請坐。諸位法師，許清標副會長，李總務，諸位大德，諸
位同學，今天是二０一０年的歲末，我們有這個緣分在此地同聚一
堂，來參加淨宗學會這一次的活動，意義非常的深遠。
　　前幾天我在講經裡面很感慨的說了一句話，這是早年李老師教
導我們的。我跟李老師學佛，老師已經七十歲了，那一年我三十一
歲，老師大我三十九歲。老師非常慈悲，給我們講古文，講到「秋
聲賦」的時候，他老人家說，人生從出生到二十歲，這二十年是人
生的春天，二十到四十是人生的夏天，四十到六十是人生的秋天，
六十到八十是人生的冬天，就過完了，八十歲之後，隨時都可以走
了。這個意義很深，讓我們記住年輕的時候要認真努力，要成就道
業、學業，然後才有事業。如果不掌握著這個時間，那我們這個時
間、光陰就虛度了，這是人生最大的損失。要知道，成聖、成賢、
成佛、成菩薩不是一樁難事，大乘佛法佛常常教導我們，「一切眾
生本來是佛」，你看看你本來是佛，你要想成佛，那還有難事嗎？
特別是在淨宗，我們看《淨土聖賢錄》、《往生傳》，念佛真正往
生西方極樂世界，諸位要知道，往生就是成佛。
　　這一次是我第十次還是第十一次，我都記不清楚了，講這個《
大經解演義》，採取黃念祖老居士的註解，細細來學習，來跟同學
們做分享。這也是我跟黃老居士晚年的交情，也是特別紀念他老人
家，寫這個註解的時候，我知道他非常辛苦，身上帶著重病，把這
部書完成了。他裡面參考了一百九十多部的經論註疏，內容非常的
豐富。我們現在在一起學習，愈學習愈歡喜，愈講愈歡喜，愈講精



神愈旺。我有理由相信，世尊末法九千年，真正能得度的、一生成
就的只有這部經。所以這部經夏蓮老會集，黃念老註解，我要不把
它細講，我對不起這老人家，也對不起淨宗之承傳。我們從這個經
裡面才真正體會到諸佛如來的悲心，怎樣幫助六道眾生，幫助造作
一切極重罪業的眾生，一生能夠圓滿成佛。這個在其他經論裡面都
幾乎是不可能的事情，淨宗能，能在什麼？真正回頭，真正懺悔，
中國古人所謂是「浪子回頭金不換」，不怕造罪業，五逆十惡都能
往生，這經上講得非常清楚。但是一定要知道，知過能改，這比什
麼都重要。
　　在我們現在這個社會，整個世界沒有例外的，中國疏忽了傳統
文化的教學兩百年。最初的一百年，慈禧太后主政，社會還有人講
學，但是沒有真學的，只是說說而已，做不到，心口不一樣。所以
曾國藩先生在一些文字裡面，我們看到，非常感慨世風日下。清朝
亡了之後，民國起來了，民國年間的時候，不但是沒有人做，連講
的人都沒有了。所以我們現在非常普遍的能夠看到，中國人對自己
傳統文化是多麼的陌生，這是什麼原因？沒人講了，不但沒人做，
沒人講了。所以再要不繼承下去，傳統文化會滅亡。傳統文化滅亡
，諸位要記著，大乘佛法也就滅亡了，這肯定的。因為佛法在中國
，它是師道，師道建立在孝道的基礎上，中國傳統文化講的是孝親
尊師，所以孝道沒有了，佛法就滅掉了。這是危急存亡之秋，我們
生在這個時代，要不真正發心把傳統繼承下來，發揚光大，我們怎
麼對得起祖宗？怎麼對得起父母？怎麼對得起佛陀？怎麼對得起六
道裡面這些苦難眾生？
　　法門雖然多，都要斷煩惱，斷煩惱談何容易！頭一個身見，這
第一關你就破不了，第一關破不了，你就出不了六道輪迴，無論修
哪個法門。只有淨宗法門能幫助你。但是淨宗是有條件的，不是無



條件的。就像二０一二來了，一天比一天接近，後天二０一一了。
這個問題，今年談論的人非常多，我訪問過十幾個宗教，都談這個
問題，在社會上，甚至於一些科學家，也都把問題提出來。科學家
有一半相信，有一半認為不可能，諸位要知道，比例是五十對五十
。那有人問我怎麼看法？我們憑經典，佛菩薩這麼多年的教誨，我
們知道，整個宇宙從哪來的？佛說了一句話，「一切法從心想生」
，是我們念頭變現出來的。《華嚴經》說得很好，「唯心所現，唯
識所變」，心識能生能變，宇宙是所生所變。我們今天把整個宇宙
分為三大類，物質現象、精神現象、自然現象，就全包了，這三種
現象都是心現識變的。那我們起心動念關係太大了。
　　兩百年疏忽了傳統教育。西方從工業革命，科學提出來了，也
有三百年了，三百年現在愈來愈崇尚科學，把宗教疏忽了。宗教教
育沒有了，所以現在人不懂得什麼叫倫理，什麼叫道德，什麼叫因
果，都不懂，唯利是圖。利這個字，二千五百年前孟子就講得好，
「上下交征利，其國危矣」；現在是全球交征利，地球危矣，這是
事實擺在我們面前。所以美國布萊登先生講，他的看法認為二０一
二不是世界末日，而是一個轉機，說得很有道理。只要地球上的居
民，整個人類能夠棄惡揚善，改邪歸正，端正信念，不但地球不會
毀滅，而且會帶到更好的走向。這個話跟佛經上講的沒有兩樣，問
題是這人心能不能回頭？能不能棄惡向善？能不能改邪歸正？這是
大問題。如果不能，那災難肯定會來；如果能，災難就會中止。所
以這給人類一個大考驗，你真的不肯回頭，災難就會出現了。
　　所以我們了解這個狀況，我看到「２０１２」的電影，那個時
候我在台灣治牙周病，跟我一同去看的有二、三十個人，去看這個
影片。看完之後，回來我就告訴大家，我說我們念佛必須要剋期取
證，我們要把壽命訂在二０一二年十二月，一定要能念得有把握往



生，災難來了，我們移民到極樂世界去，這個重要，這不是一個開
玩笑的事情。這一年多的時間夠不夠？足夠了。《彌陀經》上告訴
我們，若一日、若二日，到若七日，七天念佛都能成功。有例子，
宋朝瑩珂法師就是最好的例子。他是個破戒的比丘，自己曉得罪業
深重，所以這個人他能成就，怕墮地獄，他知道他所作所為肯定要
墮阿鼻地獄，墮地獄苦！這嚇到了。他就問同學們，有沒有方法能
救他？有個同學就給一本《往生傳》給他看，他看了之後非常感動
，於是自己把寮房門關起來念阿彌陀佛。三天三夜不睡覺、不吃飯
、不喝水，三天三夜就把阿彌陀佛念來了。佛告訴他，你的壽命還
有十年，你好好的學，十年之後我來接引你。瑩珂法師說，我自己
劣根性很嚴重，禁不起誘惑，這外面一誘惑，那這十年我又不知道
做多少罪業，我的壽命不要了，我現在就跟你去。阿彌陀佛也就同
意了，接受了，好吧！三天之後我來接你。真的三天之後他往生了
。這不是《彌陀經》上講的若一日到若七日嗎？
　　所以諸位同修要知道，我們今天要把阿彌陀佛放在心上，心裡
頭別放別的東西，統統放下，心是阿彌陀佛，願是四十八願，行是
彌陀行，哪有不往生的道理！這是真的。災難來的時候，世界上人
不會完全絕滅的，總還留一些人，善人，善心人，行善的人、念佛
的人、吃齋的人，一般講都會留下來；造作罪業的、不知道後悔的
，恐怕就留不住。這個說法非常合乎邏輯，合理。所以我們同學在
一起要認真努力修自己，不但自己成就，你也保佑你一家人，你還
保佑了這個世界、這個地球，這個功德你想想看有多大！
　　我最近聽到一些靈媒附身，他們也問到這個事情。一提到這個
事情，附身的靈媒就說，「不得了，趕快念佛，趕快念佛，你們全
家都念佛，所有的人都要念佛。」有道理，不是沒有道理。這句佛
號殊勝的功德，希望諸位多聽經，我講的這個四十八願，現在還沒



講完，你聽到這些，你就曉得念佛功德不可思議，也知道自己用什
麼樣的心態來念佛，端正心態比什麼都重要，確確實實能夠幫助你
一生成就，這成就就是一生成佛。不要再搞六道輪迴的遊戲，這遊
戲不好玩，太苦了！何必去遭受這些罪業？所以統統放下。經上所
說的是對的，「凡所有相，皆是虛妄」，一切放下，一心念佛，心
裡頭憶佛念佛，現前當來必定見佛，心裡頭只有阿彌陀佛，除阿彌
陀佛之外，什麼都放下，都不要存在，這是個真正念佛人。
　　我的話就說到此地，祝福諸位健康長壽，新年快樂，法緣殊勝
，大會成功。謝謝大家。


